



CUBA ALCANZA  
RÉCORD DE  
PRESOS POLÍTICOS



LOS TERMÓMETROS  
MARCAN 0º CELSIUS  
EN CUBA



LA MORTALIDAD  
INFANTIL SE  
DISPARA



FUERA FOTOS: EL  
FIDELISMO SE  
REPLIEGA EN CUBA



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



La disponibilidad de gasolina es cada día más crítica. / 14ymedio

## En La Habana todas las gasolineras se han pasado al dólar, menos las de los vehículos estatales

Darío Hernández, La Habana, 05 de febrero 2026

La pareja principal de la escasez, la corrupción, ha colonizado la venta de gasolina a un ritmo vertiginoso. (pág. 23)

## ACTUALIDAD



Alejandro Castro Espín, en la presentación de su libro 'Estados Unidos: el precio del poder', de 2015. / Razones de Cuba/Captura

### El régimen negocia su supervivencia con Washington, según el diario 'ABC'

14ymedio, La Habana, 05 de febrero 2026

La portada de *ABC* de este miércoles abunda en la información ya adelantada por periodistas cubanos independientes como Carlos Cabrera. Con fuente en funcionarios mexicanos, el diario español acredita que La Habana mantiene conversaciones "discretas" con Washington que buscan garantizar la permanencia política del castrismo a través de concesiones económicas y que el intermediario es el general Alejandro Castro Espín, hijo de Raúl Castro.

Él es, indica el reportaje, quien ha estado al frente de conversaciones en Ciudad de México con agentes de la Inteligencia estadounidense, mediadas por el Gobierno de Claudia Sheinbaum, en un intento de negociar una "transición" sin que el régimen cubano sea derrocado.

Los primeros intercambios han girado en torno al posible alivio del embargo que se ha recrudecido en las últimas semanas. Este alivio podría ocurrir negociando la entrada de empresas estadounidenses a sectores importantes de la economía, como la energía, el turismo, la banca o las

comunicaciones. Según fuentes de los funcionarios mexicanos consultados por ABC, un posible gesto inicial sería la autorización de ventas de crudo estadounidense a Cuba en cantidades suficientes para sostener su sistema energético, que necesita entre 100.000 y 150.000 barriles al día.

El intercambio ha ocurrido al tiempo que, en declaraciones a CNN, el viceministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Carlos Fernández de Cossío, negara la existencia de un diálogo bilateral formal entre Cuba y Estados Unidos, aunque sí reconociera la existencia de contactos puntuales a través de mensajes. La postura oficial del Gobierno cubano contradice, así, las afirmaciones del propio Donald Trump, que sí afirmó que existe una negociación en marcha entre ambos países.

El presidente Miguel Díaz-Canel ha declarado en su comparecencia ante medios de prensa de este jueves que "Cuba está dispuesta a un diálogo con Estados Unidos", con la condición de "no abordar temas que podamos entender como injerencia en nuestros asuntos internos".

### **Las amenazas de Trump podrían profundizar la crisis humanitaria que sufre la Isla**

Desde la captura por EE UU, el 3 de enero, del entonces presidente venezolano Nicolás Maduro y la consecuente interrupción del petróleo que la Isla recibía de Venezuela, México se ha convertido en el único proveedor de combustible a Cuba, pero el endurecimiento de la presión de Washington y la amenaza de imponer aranceles parecen haber disuadido a la presidenta Claudia Sheinbaum de mandar más crudo. Las amenazas de Trump podrían profundizar la crisis humanitaria que sufre la Isla.

La posible apertura que se buscaría con las negociaciones llevadas por Alejandro Castro se perfila más como una maniobra del régimen para asegurar su continuidad política que como un paso hacia la democratización o la liberalización real de la economía.

La posibilidad de acceder al petróleo estadounidense apunta a evitar lo que dentro del propio aparato de poder cubano se conoce como "Opción Cero" –la paralización completa del país por falta de combustible, sin aliados capaces de sostener al Gobierno–, posibilidad que ha estado amenazando a los cubanos en los últimos días y que el presidente Díaz-Canel parece haber sugerido durante su comparecencia de este jueves al declarar que el Gobierno prepara un plan por "desabastecimiento agudo de combustible" ante las presiones de EE UU.



## **"Vamos a vivir tiempos difíciles", dice Díaz-Canel, sin precisar los sacrificios que va a pedir a los cubanos**

**14ymedio, Madrid, 05 de febrero 2026**

Con miles de domicilios en apagón en todo el país, incluida La Habana, una minoría de cubanos habrán escuchado la comparecencia especial ante los medios de Miguel Díaz-Canel la mañana de este jueves. No se perdieron mucho: el mandatario no anunció ninguna medida para enfrentar la crisis sin precedentes que sufre la Isla.

Díaz-Canel comenzó puntual, lamentando las "campañas de desinformación" y la "guerra mediática". Tras decir que acababan de sostener una reunión del Consejo de Ministros para tratar el "desabastecimiento agudo de combustible", cedió el micrófono a Arleen Rodríguez. La periodista oficialista –que armó un revuelo hace dos semanas al minimizar los apagones diciendo que Martí escribió sus obras sin luz eléctrica– fue dando la palabra a los periodistas presentes en la sala. Todos, de medios oficialistas y de la prensa estatal de países afines, como Rusia o China.

¿Habrá electricidad mañana? ¿Se paralizará el transporte? ¿Los hospitales cómo trabajarán? Ningún reportero planteó estas preguntas, que sí se hacen los cubanos de a pie estos días.

Muy al contrario, el primer periodista que tomó la palabra, Oliver Zamora Oria, de Russia Today, dio pie a Díaz-Canel a desarrollar el habitual discurso victimista frente a EE UU, al que llamó "gobierno imperial". "No hay Estado fallido", aseveró, "sino un Estado que ha tenido que enfrentar las máximas presiones de la principal potencia del mundo". Repitiendo consignas consabidas, denunció las herramientas que usa EE UU, el "bloqueo" y la "agresión militar".

Frente a esa fuerza "imperial", dijo, también insistiendo en un sintagma repetido, "está la resistencia creativa", si bien reconoció: "No soy un idealista, sé que vamos a vivir tiempos difíciles".

**"El enemigo está en una persecución de todos los caminos que se le pueden abrir a Cuba", se quejó**

De igual manera, expresó que "Venezuela ha sido agredida", con un presidente "secuestrado", refiriéndose a la captura de Nicolás Maduro por parte de la Administración de Donald Trump, en una operación militar el pasado 3 de enero. Desde antes, señaló, en diciembre, EE UU había establecido el "bloqueo" a los tanqueros que transportaban crudo venezolano. "Desde esa fecha no se recibe combustible", afirmó, sin contar los 85.000 barriles enviados por México en enero en el buque *Ocean Mariner*.

"El enemigo está en una persecución de todos los caminos que se le pueden abrir a Cuba", se quejó, y se ufanó, sin dar mayores detalles: "Cuba no está sola. Hay muchos países dispuestos a ayudar". Poco antes, el embajador ruso en La Habana había declarado que Moscú seguiría mandando petróleo a la Isla, aunque fue prudente al decir: "Suponemos que esta práctica continuará".

Pasaba una hora de comparecencia cuando apuntó tímidamente varios datos, sin llegar a mencionar las medidas del plan. "Llevamos cuatro semanas que estamos en cero de generación distribuida", confesó, desvelando por qué la Unión Eléctrica lleva justo ese tiempo sin incluir en sus partes diarios la información sobre la energía que tiene ese origen, como solían.

De igual manera, insistió varias veces en el incremento de la inversión en fuentes renovables de energía, principalmente solar. En estos momentos, informó, la aportación de los parques fotovoltaicos al sistema eléctrico

nacional (SEN) es del 38% en horas diurnas. Cuando termine febrero, dijo también, la aportación de este tipo de energía será de 98 megavatios (MW), y al mes siguiente, de 52 MW más, y así sucesivamente.

Aunque mencionó una y otra vez que en el Consejo de Ministros se habían discutido una serie de medidas, Díaz-Canel dijo finalmente que "un grupo de ministros y viceministros irán informando poco a poco" de ellas, aproximadamente "en una semana". Esas medidas, apuntó, "aunque no van a ser permanentes, van a demandar esfuerzo". Y prosiguió, previendo la queja de la población de ofrecer más sacrificios: "Si no nos sacrificamos, ¿qué hacemos?, ¿nos rendimos? Hay mucho que defender".

El mandatario abundó en la necesidad de "seguir explotando las fuentes que tenemos como el petróleo", que es "pesado", y expuso, no sin circunloquios, medidas difusas al respecto, que en algunos casos parecen, en mitad de la escasez extrema que padece la Isla, quimeras. Por ejemplo, la "tarea" que dice que tiene encargado el Centro de Investigación del Petróleo: crear un sistema "para llegar a la refinación del crudo cubano y mejorar su calidad".

### **Explicó por qué en La Habana está habiendo más apagones durante el día: porque han decidido emplear más energía en acciones que activen la economía**

Mencionó también, de nuevo sin ofrecer detalles, que se está incrementando "nuestras capacidades de almacenamiento", mermada desde el incendio de la Base de Supertanqueros de Matanzas, hace más de tres años, así como la producción de crudo nacional. Esta va en conjunto, relató, con "gas acompañante". Se refería Díaz-Canel a la producción de Energas en asociación con la multinacional canadiense Sherritt, que explota las minas de níquel y cobalto. Esta ha reconocido algo de lo que no ha hablado el mandatario: una disminución en la producción de gas en la Isla que, junto a la reducción también de la producción minera por la falta de combustible, tiene al gigante minero en aprietos en lo que a su desempeño en Cuba se refiere.

De igual manera, explicó por qué en La Habana está habiendo más apagones durante el día: porque han decidido emplear más energía en acciones que activen la economía, por ejemplo en riego para plantaciones de arroz o en sectores clave como el tabaco.

"Esto hay que aprovecharlo como una oportunidad", sentenció, "y terminar de comprender que el país tiene que sostenerse con las fuentes de energía que nosotros producimos".

En cuanto a un posible diálogo con Estados Unidos, Díaz-Canel reiteró lo que ya dijo vía redes sociales: Cuba está dispuesta a ello, siempre que sea "sin presiones, en una posición de iguales, de respeto, sin abordar temas que podamos entender como injerencias a nuestra soberanía nacional".

Díaz-Canel reiteró varias veces la idea de que "todos los componentes de nuestros sistemas defensivo territorial se están preparando", e hizo hincapié en "prioridades" como "elevar el funcionamiento del Partido, del Estado, de todas las instituciones" para "prepararnos para un intento de agresión"; establecer un "plan de movilización política" –que exemplificó con las horas fúnebres a los 32 cubanos muertos en la operación estadounidense en Caracas– o "la manera en que tenemos que desarrollar la comunicación política, que tiene que responder a una comunicación de tiempo de guerra".

No fue buen ejemplo de comunicación política precisamente la conferencia, en la que la complacencia de los medios rozaba lo hilarante por momentos. Así, cuando el director de la agencia Prensa Latina le preguntó: "¿Somos un país que patrocina el terrorismo internacional? ¿Protegemos terroristas en Cuba?", y Díaz-Canel contestó: "Me haces unas preguntas que tú te las has contestado miles de veces".

### **"Discutir, debatir, aportar, eso no produce electricidad", lamentaba una maestra jubilada habanera**

A este diario llegaron varios testimonios de cubanos que sí tenían electricidad pero que apagaron la transmisión a la mitad, desesperados. "Está hablando porquería y no estamos para eso", dijo un empleado de Sancti Spíritus antes de salir a su trabajo, al que ya llegaba tarde.

"Discutir, debatir, aportar, eso no produce electricidad", lamentaba una maestra jubilada habanera. "Con esa retórica no hay avance posible". Una joven madre pedía en redes desde Holguín el *link* de la transmisión por internet: "Mi suegra está cansada de tanta muela y quiere apagar el televisor".

Sobre los cubanos, en definitiva, sigue sobrevolando el temor a aquello que Fidel Castro llamó en el Período Especial "opción cero", la ausencia total de combustible. Los educados en aquellos años noventa, recuerdan una asignatura con ese nombre, en la que enseñaban cómo tomar notas con carbón vegetal o escribir en cartones corrugados de cajas de embalaje, así como los discursos pontificando sobre la idea de abandonar

las ciudades (al estilo Kampuchea, la Camboya de los Jemeres Rojos) y sembrar con las propias manos los alimentos que se necesitaran.

En los últimos días, desde distintos lugares de la Isla reportaron a *14ymedio* estar citando a los trabajadores estatales, para comunicarles recortes energéticos ante la situación de crisis extrema. En Varadero, empleados de hoteles fueron informados de permanecer "una semana completa" en el lugar, organizándose por turnos, "por la contingencia petrolera".

Mucho más resumidamente, ya adelantó el viceministro de Exteriores, Carlos Fernández de Cossío que se avecinaban medidas severas, hace tan solo unos días. En una entrevista con EFE, el vicecanciller dijo que el Gobierno se encontraba definiendo un "proceso de reorganización", y afirmaba: "No es algo sencillo, es algo difícil para la gestión del Gobierno y es algo muy difícil para la población en su conjunto".





La portavoz de la Casa Blanca, Karoline Leavitt, este jueves. / EFE/Jim Lo Scalzo

## **"El Gobierno cubano está a punto de colapsar y debería ser prudente en sus declaraciones", contesta la Casa Blanca**

**14ymedio, La Habana, 05 de febrero 2026**

La tensión verbal entre Washington y La Habana volvió a escalar este jueves después de que la Casa Blanca respondiera con dureza a las más recientes declaraciones del mandatario cubano, Miguel Díaz-Canel. Desde la sede del Ejecutivo estadounidense se insistió en que existen contactos en curso entre ambos países y se lanzó una advertencia directa al régimen: "El Gobierno cubano está en las últimas y el país está a punto de colapsar", por lo que debería ser "prudente" en sus mensajes dirigidos al presidente de Estados Unidos.

La portavoz presidencial, Karoline Leavitt, afirmó en rueda de prensa que la Administración de Donald Trump mantiene abierta la vía diplomática con La Habana, pese a que el Gobierno cubano continúa negando la existencia de negociaciones formales. "Como ya he reiterado, el presidente Trump siempre tiene voluntad de apostar por la diplomacia, y creo que eso es algo que de hecho ya está teniendo lugar con el Gobierno cubano", declaró la funcionaria, al ser preguntada por las posiciones públicas del Ejecutivo de la Isla.

Leavitt respondió directamente a Díaz-Canel, quien horas antes había vuelto a negar contactos oficiales con Washington, aunque reiteró la disposición de su Gobierno a dialogar "sin presiones".

El cruce de declaraciones coincidió con el anuncio de un nuevo paquete de ayuda humanitaria destinado a la población cubana. Estados Unidos enviará asistencia adicional valorada en seis millones de dólares, en un contexto marcado por apagones cada vez más prolongados, escasez de combustible y un deterioro acelerado de las condiciones de vida en la Isla.

Así lo confirmó Jeremy Lewin, subsecretario de Estado para Asuntos de Asistencia Exterior, Humanitarios y de Libertad Religiosa, durante una comparecencia en el Instituto de la Paz Donald J. Trump. La ayuda será coordinada en las próximas semanas y estará dirigida principalmente a las provincias orientales, con distribución en Santiago de Cuba y Holguín.

**Lewin también criticó los actos de intimidación contra el encargado de negocios estadounidense en La Habana, Mike Hammer**

Lewin explicó que el régimen cubano continúa mostrando reticencias a reconocer la magnitud real de la crisis y a permitir una entrega directa de la ayuda, por lo que Washington recurrirá nuevamente a intermediarios, como ocurrió con un envío anterior de tres millones de dólares.

"Nuevamente acudiremos a terceros para repartirla entre la población más necesitada", señaló el funcionario a Martí Noticias.

El paquete anunciado incluye alimentos que no requieren refrigeración – latas de atún, frijoles, arroz y pasta–, productos de higiene y lámparas solares, entre otros artículos básicos, pensados para un escenario de colapso energético prolongado. Lewin destacó el trabajo "excelente" realizado por Cáritas, que ha distribuido ayuda "puerta por puerta" en comunidades afectadas por el huracán Melissa, un modelo que Washington aspira a replicar.

El subsecretario negó, no obstante, que existan conversaciones con La Habana específicamente sobre la ayuda humanitaria y evitó comentar los contactos a los que se han referido en reiteradas ocasiones el presidente Trump y la Casa Blanca. Sí expresó su preocupación por la posibilidad de que el régimen intente politizar la asistencia y pidió que se permita a las organizaciones humanitarias operar sin interferencias.

Lewin también criticó los actos de intimidación contra el encargado de negocios estadounidense en La Habana, Mike Hammer, quien ha supervisado directamente la entrega de ayuda en distintos puntos del país. Según el funcionario, esos episodios confirman la hostilidad del régimen incluso frente a iniciativas de carácter estrictamente humanitario.

Las declaraciones estadounidenses contrastan con el tono empleado por Díaz-Canel horas antes, cuando advirtió que Cuba se prepara para un escenario de "desabastecimiento agudo de combustible" y anunció la actualización de directrices para enfrentar una posible parálisis energética. "Serán medidas que van a demandar esfuerzos. Si no nos sacrificamos y resistimos, ¿qué vamos a hacer, nos vamos a rendir? La opción de rendirse no es la opción de Cuba", afirmó el sucesor de Raúl Castro, apelando nuevamente a la retórica del sacrificio.

**"Serán medidas que van a demandar esfuerzos. Si no nos sacrificamos y resistimos, ¿qué vamos a hacer, nos vamos a rendir?  
La opción de rendirse no es la opción de Cuba"**

Desde Washington, la lectura es muy distinta. Lewin recalcó que Cuba atraviesa una crisis humanitaria provocada "únicamente por el propio régimen", al que acusó de incapacidad estructural para garantizar las necesidades mínimas de la población. Recordó que, durante décadas, La Habana se benefició de los envíos de crudo venezolano y llegó a mantener –hasta el pasado 3 de enero– una relación de dominio "colonial" sobre Caracas.

En ese contexto, el funcionario estadounidense se preguntó públicamente qué ocurrió con las ganancias obtenidas por la reventa de petróleo venezolano a Asia y cuál fue el destino de las multimillonarias reservas controladas por el conglomerado militar Gaesa. Frente a las críticas sobre el impacto del endurecimiento de las sanciones y del cerco a los envíos de combustible, Lewin respondió que los apagones llevan años afectando a la Isla y que el régimen no ha priorizado ni el mantenimiento de las centrales eléctricas ni sectores clave como el azúcar, el tabaco o el níquel.



**El Gobierno anuncia más sacrificios para los cubanos, que ya viven al límite. / 14ymedio**

## **En lugar de diálogo, el régimen cubano anuncia "un proceso de reorganización muy difícil para la población"**

**14ymedio, La Habana, 04 de febrero 2026**

¿Nuevo Período Especial? ¿Otra Tarea Ordenamiento? Aún no tiene nombre el "proceso de reorganización que hemos previsto (...) y venimos preparando. No es algo sencillo, es algo difícil para la gestión del Gobierno y es algo muy difícil para la población en su conjunto". Este es el mensaje que el régimen cubano está transmitiendo a los medios internacionales a través de uno de sus voceros menores, el vicecanciller Carlos Fernández de Cossío.

En una entrevista con EFE, el número dos del Ministerio de Exteriores desmiente de nuevo las afirmaciones del presidente de EE UU, Donald Trump, sobre la existencia de un diálogo entre los dos países. Sin embargo, matiza al decir que se han "intercambiado mensajes" desde la captura del presidente de Venezuela, Nicolas Maduro, el pasado 3 de enero.

En cualquier caso, "el Gobierno de Estados Unidos conoce perfectamente bien cuál es la posición de Cuba en disposición a sostener un diálogo y no

lo ha rechazado", agrega el diplomático, quien niega también que pueda haber contactos indirectos a través de intermediarios como México o El Vaticano.

El funcionario insistió en que, además de descartar las reformas políticas y económicas, la excarcelación de presos –hay alrededor de mil prisioneros políticos en Cuba– no puede ser "parte del diálogo bilateral entre dos países", a diferencia de lo que está ocurriendo en Venezuela.

Fernández de Cossío ha rechazado tajantemente en la entrevista la mera posibilidad de que exista un "traidor" al régimen, como, según fuentes del diario *Wall Street Journal*, está buscando EE UU de manera análoga a lo sucedido en Venezuela. "Si se está pensando que existe fraccionamiento dentro del Gobierno cubano, fraccionamiento dentro de las fuerzas políticas en Cuba, y una disposición de un grupo pequeño a ceder los derechos soberanos de Cuba –la prerrogativa de nuestro país– y a claudicar frente a la presión, la agresividad de Estados Unidos, injustificada e inmoral,... es una interpretación equivocada", aseveró.

### **"Estos tipos son mucho más duros de roer. Nadie se sentiría tentado a colaborar con Estados Unidos"**

La declaración está en la línea de lo señalado esta semana por el embajador ruso ante la ONU, Vasili Nebenzia, –"Ese numerito no funcionará en Cuba", dijo–, pero también por lo que algunos funcionarios estadounidenses señalaron ante la información. Ricardo Zúñiga, ex funcionario estadounidense clave en el deshielo y que también ha trabajado con la Administración de Trump, declaró al medio: "Estos tipos son mucho más duros de roer. Nadie se sentiría tentado a colaborar con Estados Unidos".

El vicecanciller, por el contrario, afirma que la Isla se está "preparando para la defensa", para "resistir una agresión militar" y considera que la responsabilidad del Gobierno es defender a la población "como cubanos, no como súbditos de Estados Unidos".

"El Gobierno de Estados Unidos debe conocer que no es sencillo una agresión militar contra Cuba, a pesar de la superioridad absolutamente asimétrica que tiene Estados Unidos frente a Cuba (...). Pero tendrían ellos que preguntarse cuál es el fin. Bombardear y destruir Cuba, y dejar todo en una tierra desolada, o pretender poner soldados en Cuba y desarrollar una guerra aquí contra el pueblo cubano", advirtió.

Fernández de Cossío sostuvo que La Habana tiene como objetivo que Washington "comprenda el peligro de una acción militar extrema en la

Isla" y "no le haga caso a alguno de los políticos que han hecho carrera y se han lucrado mediante la conducta hostil contra Cuba".

Sin embargo, el mensaje de resistencia parece más destinado a la población que a Washington, ya que el Gobierno anuncia más sacrificios para los cubanos, que ya viven al límite, con apagones de hasta 24 horas seguidas, sin combustible, con escasez alimentaria y deterioración catastrófica del sistema de Salud Pública.

"Tenemos opciones limitadas y tenemos además una necesidad reorganizativa en el país que implica que nos va a costar mucho trabajo, va a requerir mucha creatividad".

El vicecanciller adelantó que en los próximos días se comunicará a la población el plan de contingencia: "un proceso de reorganización" que va a ser "muy difícil" para la población, insistió.





**El canciller cubano, Bruno Rodríguez, este lunes con su homólogo vietnamita Le Hoai Trung, / Bruno Rodríguez**

## **El canciller cubano llega a Vietnam con una agenda desconocida**

**14ymedio, Madrid, 02 de febrero 2026**

Más de 400.000 litros de queroseno necesita el Ilyushin para el recorrido ida y vuelta entre La Habana y Vietnam, donde ha llegado este lunes el canciller cubano, Bruno Rodríguez. Semejante inversión cuando el país vive una crisis energética sin precedente indica que La Habana espera mucho de esta escala –y quizás de otra en la China vecina– en una nación amiga desde la época de la guerra contra EE UU.

Aunque no se haya anunciado el viaje con antelación ni informado sobre la agenda del canciller cubano, no cabe duda de que el conflicto actual con Washington será el tema principal de las conversaciones. Y su corolario solo puede consistir en buscar más ayuda de Vietnam, que se ha convertido últimamente en uno de los principales benefactores de La Habana.

Al llegar a Hanói, el canciller se ha reunido tanto con su homólogo, Le Hoai Trung, como con el secretario general del Partido Comunista, To Lam, y el primer ministro, Pham Minh Chinh. La visita tiene lugar pocos días después de la celebración del Congreso en el que ha sido reelegido para los próximos cinco años el máximo líder de la nación.

El aterrizaje, el domingo, en Hanói del Ilyushin IL-96-300 de Cubana de Aviación con el que el Gobierno está trasladando últimamente personal hacia o desde Venezuela hacia presagiar el viaje antes de que el propio canciller lo revelara en redes sociales. La aeronave hizo escalas en Gambia y Kenia para repostar, ya que ese cuatrimotor ruso de 300 pasajeros no puede recorrer de un solo tirón los 15.000 kilómetros que separan La Habana de la capital vietnamita.

"Agradezco profundamente al querido compañero To Lam, secretario general del Partido Comunista de Vietnam, por haberme recibido en calidad de enviado especial del Partido y Gobierno de Cuba, evidencia de la histórica hermandad entre ambos partidos, Gobiernos y pueblos. Reconocimos su involucramiento y dirección estratégica en los resultados que muestra el estado actual de la cooperación bilateral y las relaciones económico-comerciales", ha escrito el canciller en sus redes sociales.

**La visita tiene lugar pocos días después de la celebración del Congreso en el que ha sido reelegido para los próximos cinco años el máximo líder de la nación**

Llama la atención que Rodríguez se presente primero como "enviado especial del Partido" y, en segunda instancia, representante del Gobierno cubano. Sin embargo, no dijo una palabra del objetivo de su misión en Vietnam.

Fue también prolífico en agradecimientos con su homólogo, especialmente por la implicación de la Cancillería vietnamita "en la consecución de los consensos alcanzados entre los líderes de ambos países. Intercambiamos sobre la situación internacional y su impacto en América Latina y el Caribe", agregó.

El mensaje tuvo eco en su contraparte, ya que la portavoz del Ministerio de Exteriores dijo que Vietnam está "profundamente preocupado por la nueva medida de Estados Unidos de imponer aranceles adicionales a los productos de los países proveedores de petróleo a Cuba". Pham Thu Hang consideró que es una decisión que "afectará gravemente las actividades económicas y sociales y la vida del pueblo cubano".

Además, reiteró su condena al embargo, ratificada sistemáticamente en la votación de la resolución anual contra esa política estadounidense que la Isla promueve en la Asamblea General de Naciones Unidas, e instó a "tomar medidas para el diálogo y la mejora de las relaciones". El espaldarazo no viene mal al canciller cubano, sobre todo en la parte más concreta, referente a su encuentro con el jefe de Gobierno, Pham Minh Chinh, con el que abordó los "progresos en proyectos estratégicos en

sectores como la agricultura, la energía y la producción de medicamentos, que forman parte de los consensos alcanzados al más alto nivel entre los dos países".

El pasado martes, To Lam conversó con Díaz-Canel, uno de los primeros líderes en felicitarlo después de su reelección. En su llamada, el mandatario "elogió altamente los logros del PCV", cuyas políticas "aportaron una valiosa experiencia para las reformas económicas que se implementan actualmente en Cuba".

**En su llamada, el mandatario "elogió altamente los logros del PCV", cuyas políticas "aportaron una valiosa experiencia para las reformas económicas que se implementan actualmente en Cuba"**

El pasado septiembre, el Gobierno vietnamita entregó un donativo de 15 millones de dólares a la Isla, según se dio a conocer tras la visita del mandatario cubano al país como parte de la gira asiática que realizó ese mes. En aquel recorrido, el mandatario pasó por China y Laos, países con los que también concretó varios acuerdos y a los que también prometió un trato especial para sus empresas, aunque las de Vietnam son, sin duda, las que más adelantadas están. Agri VMA ha sido la primera compañía extranjera en obtener un contrato de arrendamiento de tierras, concretamente 1.000 hectáreas en Palacios (Pinar del Río), con la intención de llegar a 5.000 en tres años, en las que están sembrando un arroz mucho más fructífero que el de sus colegas cubanos, ya que su rendimiento supera las 7,2 toneladas por hectárea, frente a las 2 o 2,5 de los productores de la Isla.

En los últimos años, Vietnam ha pasado de ser un país casi asistido por Cuba a su benefactor. En los años 60, la Isla enviaba "una ayuda anual de 10.000 toneladas de azúcar, médicos y algunos asesores; y en plena guerra se construyeron dos centros genéticos avícolas y un centro genético vacuno", según recordó el ex embajador Fredesmán Turró en una entrevista a *Cubadebate* este septiembre. Sin embargo, la situación ha dado completamente la vuelta y ahora es Hanói quien manda donativos de arroz para contribuir a la subsistencia de la población de la Isla.

Su capacidad de adaptarse a una economía abierta al sector privado y mantener buenas relaciones tanto con EE UU como con la Unión Europea y China le ha sido muy útil para el vertiginoso crecimiento de sus industrias, frente al estatismo e inmovilismo cubanos.



**El jefe de misión de EE UU en Cuba, Mike Hammer, con el sacerdote José Conrado Rodríguez, en Trinidad, Sancti Spíritus, este domingo. / Facebook**

## **La Seguridad del Estado detiene a activistas y periodistas por las visitas de Mike Hammer**

**14ymedio, Madrid, 02 de febrero 2026**

La periodista independiente Sol García Basulto y el dramaturgo Mario Junquera fueron detenidos este domingo por la Seguridad del Estado en Camagüey, tras la visita a esa ciudad del jefe de misión de Estados Unidos en Cuba, Mike Hammer, quien a su vez sufrió el sábado un acto de repudio. Varios otros activistas reportaron el acoso de la Policía Política en distintos lugares.

Ex colaboradora de *14ymedio* y actual miembro de la Redacción de *La Hora de Cuba*, García Basulto explicó en sus redes que fue arrestada mientras caminaba en la calle, hacia el mediodía, por un oficial de tránsito que le exigió sus documentos. A continuación, llamó a una patrulla, que la trasladó a una unidad policial. Allí se presentaron dos agentes de la Seguridad del Estado vestidos de civil, Alberto y Kevin, quienes la sometieron a un interrogatorio de tres horas, con "preguntas, silencios, advertencias y muchísimo frío".

Un instructor del Ministerio del Interior, cuenta García Basulto, le entregó finalmente a la joven un "acta de advertencia" de la que ella dice no recordar "sobre qué cosa advertía". La periodista prosigue detallando que

el instructor le dijo que "había violado un perímetro que estaba bajo custodia" –en ese momento salía del domicilio de Henry Constantín, director de *La Hora de Cuba*– y que hacía "publicaciones contrarrevolucionarias en las redes sociales".

García Basulto estima en su *post* que "están realmente muy nerviosos" y que "no saben lo que hacen". Así, prosigue, "lo han demostrado con sus acciones contra el diplomático en cuestión". Se trataba del primer arresto "en más de cinco años" que sufre la periodista, quien concluye: "En estos momentos, los actores de la dictadura son impredecibles y peligrosos. Pero como siempre les digo, no les tenemos miedo".

De la detención de Mario Junquera dio detalles *La Hora de Cuba*: también se produjo cerca del mediodía de ayer y también al salir de la casa del director de ese medio, Henry Constantín. El dramaturgo estuvo dos horas retenido, aunque no ha ofrecido detalles. En un *reel* de Facebook, publicaba una imagen suya con las palabras: "Ya estoy libre. Bueno, libre todavía falta un poco. Estoy en mi casa. Gracias a todos. A ellos la historia los absorberá".

### **La visita tiene lugar pocos días después de la celebración del Congreso en el que ha sido reelegido para los próximos cinco años el máximo líder de la nación**

La vivienda de Constantín, denunciaba la publicación del diario que dirige, se encuentra desde las primeras horas del viernes rodeada por patrullas y motorizados de Policía Nacional Revolucionaria y agentes de civil de la Seguridad del Estado, "aparentemente para evitar cualquier encuentro entre el periodista y sus amigos de la sociedad civil cubana, y el jefe de la misión diplomática de Estados Unidos en Cuba, Mike Hammer".

Otros activistas camagüeyanos también fueron acosados, como la actriz Iris Mariño, vicedirectora de *La Hora de Cuba*. El medio reporta también la detención de un joven, del que no da nombre, "que al parecer discutió con Yoel Santiesteban, funcionario gubernamental participante de los dos actos de repudio contra Mike Hammer frente al hotel Santa María".

El acto de repudio que sufrió el diplomático, justo frente al lugar donde se hospedaba, trascendió por un video colgado en el perfil de Facebook de un simpatizante del Gobierno que solo publica en su muro actos y conmemoraciones oficiales.

Los involucrados eran hombres y mujeres que gritaban "abajo el bloqueo", "títeres de Donald Trump", "asesino", "genocidas" o

"lamebotas", idénticas consignas a las que usa el aparato de propaganda cubano en actos de repudio contra opositores y disidentes.

Hammer, por su parte, informó del hecho en las redes sociales de la Embajada de EE UU con una sonrisa, como suele, explicando que le habían "chillado algunos insultos", pero expresando que eran personas que "pertenecen a cierto partido" y que "no representan al pueblo cubano".

En el momento de esa grabación, Hammer se encontraba en la ciudad de Trinidad, Sancti Spíritus, que también forma parte del recorrido que está haciendo estos días por la Isla, para "conocer a más cubanos de a pie". En la ciudad central se reunió con el sacerdote José Conrado Rodríguez Alegre, una de las voces críticas contra el régimen dentro de la Iglesia.

### **"No se hicieron esperar dichas amenazas y estoy bajo vigilancia y sitiada desde horas tempranas", denunció la opositora**

Desde Las Tunas, la ex presa política Taimir García Meriño también reportó este domingo el acoso de la policía política, que previamente la amenazó con enfrentar "graves problemas" si recibía la visita de Hammer. "No se hicieron esperar dichas amenazas y estoy bajo vigilancia y sitiada desde horas tempranas", denunció la opositora.

De igual manera, la Seguridad del Estado interrogó durante varios minutos al ex preso político Ezequiel Morales Carmenate, en la ciudad tunera de Puerto Padre, quien había extendido una invitación a su domicilio al jefe de misión estadounidense. En un video transmitido en redes sociales, el activista reiteraba las "puertas abiertas" a Hammer, anunciando al régimen: "Yo en mi casa recibo a quien yo quiera".

El Buró para Asuntos del Hemisferio Occidental norteamericano advirtió ayer en X que "el régimen ilegítimo cubano debe cesar inmediatamente sus actos represivos de mandar a individuos para interferir en la labor diplomática del Encargado de Negocios Hammer y los miembros del equipo de la Embajada. Nuestros diplomáticos continuarán reuniéndose con el pueblo cubano, a pesar de las tácticas fallidas de intimidación del régimen".



**El año 2026 inicia con 18 presos políticos nuevos, según el más reciente informe de Prisoner Defenders. / EFE**

## Cuba marca el récord histórico de presos políticos, con 1.207, según un informe

**14ymedio, La Habana, 05 de febrero 2026**

El año 2026 inicia con 18 presos políticos nuevos, según el más reciente informe de Prisoners Defenders, publicado este jueves, y registra el récord histórico de 1.207 en total. De ellos, 436 se encuentran gravemente enfermos y 42 sufren trastornos mentales sin recibir medicación.

La ONG, con sede en Madrid, denuncia en concreto la muerte, el pasado 22 de enero, de Lázaro García Ríos, quien falleció sin haber recibido asistencia médica. El hombre, que fue detenido sin orden de arresto y condenado a 20 años de prisión por lanzar cócteles molotov al Archivo del Tribunal Popular de Centro Habana, había denunciado en múltiples ocasiones la negativa del sistema penitenciario a proporcionarle un médico.

El informe también da varios detalles sobre los nuevos presos políticos, la mayoría de ellos, privados de su libertad por expresar pacíficamente su opinión en redes sociales. Tal es el caso de Ankeyli Guerra Fis, quien fue acusado por "propaganda contra el orden constitucional" tras unos mensajes publicados a partir de la captura de Nicolás Maduro.

El pasado 20 de enero, Prisoners Defenders hizo público otro reporte en el que denunciaba el preocupante sistema de vigilancia digital que ha construido el régimen para atacar el disenso. Basado en 200 declarantes, en ese primer informe integral sobre la vigilancia digital en Cuba se concluía que el 60% de ellos fueron detenidos e interrogados pocas horas o días después de haber realizado publicaciones críticas contra el régimen. Además, el 46,5% de los entrevistados también denunció haber sufrido intervenciones directas en sus conversaciones en aplicaciones como WhatsApp.

Un grupo de activistas cubanas entregaron este miércoles una petición ciudadana para impulsar una ley de amnistía ante la Asamblea Nacional con el fin de liberar a los presos políticos. Encabezada por Yenisey Mercedes Taboada Ortiz –madre del preso político Duannis León Taboada–, Jenny Pantoja y Miryorly García Prieto, la iniciativa iPor una Amnistía Ya! lleva por el momento más de 1.500 firmas verificadas de las 10.000 que necesitan para solicitar la redacción de una ley. De ellas, el 59% corresponden a personas que viven en la Isla.

El tema, sin embargo, es eludido una y otra vez por las autoridades. Preguntado al respecto por la agencia EFE, de hecho, el viceministro de Relaciones Exteriores, Carlos Fernández de Cossío, dijo que en el Gobierno "no ven razón para hablar del tema de los presos políticos".

Como espejo, está el caso de Venezuela, y la reciente propuesta de la presidenta encargada, Delcy Rodríguez , de una ley de Amnistía General para los reclusos políticos detenidos desde 1999 hasta la actualidad.



**Las colas para comprar gasolina en La Habana se extienden por varias cuadras./  
14ymedio**

## **En La Habana todas las gasolineras se han pasado al dólar, menos las de los vehículos estatales**

**Darío Hernández, La Habana, 05 de febrero 2026**

La pareja principal de la escasez, la corrupción, ha colonizado la venta de gasolina a un ritmo vertiginoso. El suministro *por la izquierda* ya es cosa menor: también se venden hasta los turnos para comprar en los servicentros en divisas y el precio no es poca cosa. Los diez dólares que cuesta avanzar en la cola son, al cambio informal (490 este jueves), más del doble del salario mínimo de Cuba.

"Para nadie es secreto, y no hay peor ciego que el que no quiere ver, [el combustible] es extremadamente limitado", advertía este miércoles Pedro Garcés, organizador de los servicentros de El Vedado y del grupo social Gente de Barrio para introducir las nuevas explicaciones sobre la venta de gasolina. Todos los servicentros ahora despachan en dólares, explicó, "una medida que debemos comprender por su importancia para, en medio del cerco, seguir pagando lo poco que se puede contratar", añadió el hombre que suele alardear de su fidelidad a la Revolución.

Garcés explicó que, por ahora, las colas de espera en la aplicación Ticket para la venta de gasolina en pesos estarán cerradas, ya que no puede atenderse a "los que están en ellas, que sobrepasan los miles".

El organizador insistió en que la corporación Cimex-controlada por el conglomerado militar Gaesa y encargada, entre otras cosas, de la gestión de las gasolineras- atiende las aportaciones que él mismo les hace llegar a partir de los reclamos de la población. Sin embargo, "se buscan soluciones para evitar las largas colas y sacrificio de tiempo para adquirir el combustible en dólares, situación que genera hoy crecientes ilegalidades", lamentó. Además del pago de 10 dólares para adquirir un turno, Garcés afirmó que el litro se está vendiendo *por la izquierda* a 1.000 pesos, más del doble del precio que tiene en el mercado legal en dólares.

### **A pocos metros, en la misma fila, otro hombre asegura a 14ymedio que el día anterior pasó cinco horas esperando a que le tocara**

La situación es un secreto a voces en las calles de la capital. La gasolina regular en los servicentros cuesta 1,10 dólares (equivalente a unos 539 pesos en el mercado informal) y la especial 1,30 (637), y ya no hay forma de conseguirla en pesos con la aplicación Ticket. "Ya yo ni miro el grupo o la aplicación –cuenta un hombre apostado en el servicentro de Zapata y 4, en Guanabacoa–. Todo es un reguero y un descaro. La cola no avanza. Y, claro, solo hay en las gasolineras de Zapata, la de Línea y E, y el Riviera: todas en dólares. Si quieres pagar en pesos, págalas a 1.000 por la calle. Si tienes suerte y la encuentras...", decía este miércoles mientras aguardaba en una larga cola vigilada por dos guardias. Resignado a esperar horas o días para conseguir combustible en dólares.

A pocos metros, en la misma fila, otro hombre asegura a 14ymedio que el día anterior pasó cinco horas esperando a que le tocara y, finalmente, tuvo que irse con las manos vacías porque ya no quedaba. La escasez es tal que donde antes había generadores para resolver la falta de luz se empiezan a plantear soluciones nuevas, como la compra de generadores eléctricos, que se cargan en 2 y 3 horas.

En el Vedado, solo despachaban las de venta en dólares, mientras el Tángana, y los servicentros de 25 y G, y L y 17, no tenían ni gota de combustible. Además, en Guanabacoa dos gasolineras estaban vendiendo, pero solo aparentemente, ya que en vez de la larga cola que cabe esperar en ese caso, apenas había dos o tres vehículos, una actitud que no tardaba en generar sospechas entre los transeúntes.

"Ya en 750 u 800 pesos no se encuentra el litro", admite otro aspirante a cliente. "Si alguien tiene, a las horas ya se le acabó. A 1.000 pesos se vende, por ejemplo, en el puente de Santa Fe, añade.

"Mi vecino, que antes vendía regularmente, ahora no tiene", confiesa otro conductor. "Tiene bidones grandes en su casa y la gente viene con sus recipientes de todo tipo. Pomos de litro y medio, de 5 litros, etcétera. No le sabría decir de dónde saca la gasolina, solo sé que su hija trabaja en algo de Cupet. Imagino que sea por ahí".

En la gasolinera de Vía Blanca, la cola era la habitual: solo vehículos estatales. El malestar es mayúsculo entre los conductores, que denuncian que esos carros no tienen aún restricciones. "Ni les han cortado el suministro, ni se lo han reducido. Esperan que más adelante lo hagan, incluso una reducción del 50%, pero hasta este momento, no lo han hecho. Son los únicos que ves en colas en las gasolineras", protesta otro.





## En San José de las Lajas la gasolina se volvió un rumor

**J. C. Contreras, San José De Las Lajas, 31 de enero 2026**

Con apenas cinco litros de gasolina en el tanque de su vehículo, Yasmany lleva dos días durmiendo a medias y mirando el teléfono cada pocos minutos. El turno para comprar combustible lo tiene "asignado" en la aplicación Ticket desde el domingo en el servicentro San José, conocido en el pueblo como el Oro Negro, pero la promesa de que "hoy sí entra el camión" se ha ido diluyendo con cada amanecer. La orden ejecutiva de Donald Trump, anunciada este jueves, ha avivado sus peores pesadillas.

"Desde ayer están con lo mismo. Lo único que llega aquí son más carros y más motores", dice el taxista, apoyado en la puerta de su almendrón, mientras calcula cuántos viajes dejó de hacer esta semana y cuánto dinero dejó de entrar en la casa. "Ahora con esto de que pondrán aranceles a los que vendan petróleo a Cuba no sé si podré finalmente alcanzar unos litros algún día".

A primera vista, la escena frente a la gasolinera parece repetirse sin cambios: autos parqueados en doble fila, motocicletas recostadas a los surtidores apagados, hombres sentados o de pie, con los brazos

cruzados, mirando la pista vacía. La gasolinera está abierta, lo que no hay es combustible. Sin embargo, basta con que corra el rumor de que "viene la pipa" para que el lugar se llene como si fuera un día de abastecimiento seguro. "Aquí hay carros porque alguien avisó. A veces los propios empleados se quedan con números de teléfono y llaman a ciertos choferes. Después viene la propina", comenta Yasmany sin bajar la voz, convencido de que, una vez más, solo los dispuestos a pagar por fuera podrán comprar algo.

La tarde cae sobre San José de las Lajas con una luz rojiza que alarga las sombras de los surtidores y acentúa el cansancio de los que esperan. El problema ya no es solo si llega o no el combustible, sino si habrá corriente cuando eso ocurra. "Da igual que sea en pesos o en dólares, si no hay electricidad no se despacha nada", resume Carlos, sentado sobre su moto MZ, con el casco colgado del manubrio.

### **Frente a la ventanilla de expendio, varios choferes intentan arrancarle una respuesta concreta a los empleados del servicentro**

Carlos cuenta que en la calle el litro de gasolina ya supera, en algunos casos, los 1.000 pesos. Y aun así no está garantizado. "Antes de pagarle 1.500 pesos a alguien para que me haga la cola aquí, prefiero comprar directamente al que tenga, aunque me vea obligado a recorrer medio pueblo", explica. La frase se repite entre los motoristas, los taxistas privados y los dueños de carros viejos adaptados con piezas de todo tipo. Mantener un vehículo en circulación se ha vuelto un acto de resistencia diaria. "Si esto sigue así, voy a tener que parquear la motorina o venderla. Y vender ahora es perder", admite.

Frente a la ventanilla de expendio, varios choferes intentan arrancarle una respuesta concreta a los empleados del servicentro. Nadie sabe nada. Nadie confirma ni desmiente. "Ayer fue la misma historia", recuerda Roberto, propietario de un Chevrolet de los años 50. "Me pasé el día entero aquí, esperando a un camión que nunca apareció". La indignación se mezcla con el cansancio. Algunos se sientan en la acera y otros conversan entre ellos.

A pocos metros, un taxi amarillo permanece estacionado, el chofer recostado al capó, mirando el teléfono sin demasiada fe. Un motorista entra, pregunta, sale. Otro conductor de un carro arranca cansado de esperar y se va en busca de algún vendedor ilegal que le resuelva aunque sea unos litros.

La esperanza de algunos es conseguir gasolina en La Habana. La capital cubana, siempre privilegiada en el suministro, también vive semanas de

estrecheces en el suministro petrolero pero "siempre se puede encontrar lo que aquí no hay", advierte un conductor. "Cuando aquí no quede ni una gota y todo San José de las Lajas esté paralizado, todavía por allá habrá como llenar el tanque".

La escasez, reconocen muchos, no tendrá solución a corto plazo, pero lamenta la pésima información. "El camión cisterna es como un fantasma", ironiza Roberto. "Nadie sabe el día ni la hora en que aparece". Mientras tanto, San José de las Lajas se organiza alrededor del rumor, del aviso de última hora, del favor pagado y del mercado informal que fija precios sin freno. En la pista del Oro Negro, el combustible sigue siendo una promesa que no se materializa.





**El 'Emilia' se aproximó a Kingston con un calado de 8,4 metros y salió con exactamente el mismo calado, señal inequívoca de que no cargó combustible. / VesselFinder**

## El tanquero 'Emilia' volvió vacío a Cuba ante la negativa de Jamaica de venderle gas

**14ymedio, La Habana, 01 de febrero 2026**

Tras semanas de inactividad aparente, el tanquero *Emilia*, dedicado al transporte de gas licuado de petróleo (GLP) bajo bandera cubana, volvió a moverse. Sin embargo, lejos de traer alivio, su llegada al puerto de Cienfuegos confirmó el peor escenario posible: el buque entró vacío.

Según confirmó a *14ymedio* el experto Jorge Piñón –investigador de la Universidad de Texas, en Austin–, el *Emilia* había salido de Santiago de Cuba con la intención de cargar GLP en Jamaica, uno de sus proveedores habituales. El destino era el puerto de Kingston. Pero el plan se frustró por una combinación letal de tiempos y política. El buque llegó a aguas jamaicanas pocas horas antes de que entrara en vigor la nueva orden ejecutiva del presidente Donald Trump. El decreto, efectivo desde las 12:01 am (hora del Este) del 30 de enero de 2026, sanciona a todos los países que envíen combustible a Cuba.

Los datos de seguimiento marítimo confirman el fracaso de la operación. Los registros de VesselFinder muestran que el *Emilia* nunca llegó a atracar en Kingston. Se aproximó con un calado de 8,4 metros y salió con exactamente el mismo calado, señal inequívoca de que no cargó

combustible. Entró en aguas territoriales jamaicanas a las 08:35 UTC del 29 de enero y salió a las 10:48 UTC del día 30, un margen insuficiente para realizar una operación de carga, incluso antes de que el decreto estadounidense entrara formalmente en vigor a la medianoche.

El tanquero puso rumbo a Cienfuegos y entró en el puerto con el mismo calado con el que había salido. No traía GLP. El viaje, observado durante días con expectación por especialistas y ciudadanos, terminó siendo una prueba más de que el sistema energético cubano funciona al día, sin red de seguridad.

La terminal de Cienfuegos concentra infraestructura clave de almacenamiento y redistribución de GLP para el occidente del país. Desde allí se abastecen provincias que llevan meses sin servicio regular. La falta de gas no solo priva a las familias de un combustible doméstico esencial, sino que las obliga a improvisar con leña, carbón o electricidad intermitente para cocinar, alimentando un deterioro social y sanitario sostenido.

### **En enero de 2026, una balita de gas se ha revendido por entre 10.000 y 30.000 pesos**

En 2025, las propias autoridades reconocieron suspensiones casi totales de la venta de gas por agotamiento de inventarios. Cada descarga permitió apenas unos días de comercialización antes de que las "balitas" volvieran a desaparecer. Para miles de hogares, conseguir el cilindro de 10 kilogramos se ha convertido en una carrera de obstáculos sin garantías de éxito.

Por eso, cada movimiento del *Emilia* se sigue milimétricamente. El buque ha pasado largos períodos fondeado o inactivo, un comportamiento que algunos expertos atribuyen menos a fallas técnicas que a restricciones financieras. Cuba compra GLP en operaciones puntuales, sin contratos estables, y depende de intermediarios regionales dispuestos a asumir riesgos. La escasez de divisas, el historial de impagos y ahora el endurecimiento del cerco sancionador hacen cada vez más difícil cerrar acuerdos, incluso de corto plazo.

Desde Cienfuegos, cuando hay producto, el GLP se redistribuye a provincias que llevan meses de atraso. Entonces reaparecen las colas, los turnos se agotan en horas y el mercado informal eleva los precios. En enero de 2026, una balita de gas se ha revendido por entre 10.000 y 30.000 pesos, varias veces el salario mensual de un trabajador estatal. El precio oficial existe solo para quien logra llegar a la ventanilla.

El episodio del *Emilia* también se inscribe en un contexto más amplio de contracción energética. Ya desde 2025, las importaciones de combustibles hacia Cuba cayeron de forma sensible, golpeando tanto la generación eléctrica como el consumo doméstico. Con menos fuel para las plantas de generación distribuida, los apagones se intensifican y el gas se vuelve un sustituto crítico. La escasez de uno presiona la demanda del otro, cerrando un círculo vicioso.





Un grupo de turistas mexicanos el pasado julio en La Habana Vieja. / 14ymedio

## **En diciembre, Cuba recibió 180.944 turistas versus los 551.371 del mismo mes de 2017**

**14ymedio, Madrid, 02 de febrero 2026**

Aunque el ministro de Turismo, Juan Carlos García Granda, ya había dejado las expectativas bajas, la realidad ha sido aún peor de lo esperado. Cuba ha cerrado el año con apenas 1.810.663 de visitantes internacionales, lejos del 1,9 millones pronosticado en el Parlamento a mediados de diciembre y peor aún si se compara con lo planificado un año atrás. La previsión entonces era de 2,6 millones, un 30,3% más de lo que finalmente se ha logrado.

La información se ha dado a conocer este domingo, con el último informe de la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei), correspondiente al cierre del año. La hecatombe es estratosférica, puesto que en diciembre, uno de los mejores meses tradicionalmente –junto con enero– apenas viajaron a la Isla 180.944 personas. Si se mira de manera retrospectiva, solo hubo dos diciembres peores: el de 2020 y 2021, lo peor de la pandemia de covid.

Si se compara con el dato de hace una década, la pérdida de turistas superó el 50%, ya que en diciembre de 2015 visitaron Cuba 383.342. Aunque peor parada sale la cifra si la referencia es 2017, el mejor año

para el sector en la Isla. Esa vez fueron 551.371 viajeros internacionales los que eligieron el país en el último mes del año, un 67% más que ahora.

Los datos ponen en evidencia lo que los cubanos llevan meses viviendo en carne propia. Hoteles vacíos, cafés y restaurantes sin público y negocios privados sin clientes llevan tiempo dando la voz de alerta y con la certeza de que es absolutamente imposible que el panorama mejore a corto plazo. Solo en los últimos días hubo tres países que actualizaron sus alertas de viaje a Cuba.

Lo hizo este domingo Ucrania, que publicó en la cuenta de Facebook de su Embajada en Cuba un mensaje pidiendo a sus compatriotas que eviten ir a la Isla. "Advertimos de que la situación económica en la República de Cuba se ha deteriorado drásticamente. En este contexto, la situación de seguridad también podría empeorar. Por ello, le rogamos encarecidamente que, si es posible, se abstenga de visitar Cuba a corto plazo. Le informaremos oportunamente sobre la evolución de la situación", alerta el mensaje, que continúa con algunas recomendaciones para quienes, pese a ello, persistan en su decisión.

**Si se compara con el dato de hace una década, la pérdida de turistas superó el 50%, ya que en diciembre de 2015 visitaron Cuba 383.342**

Algo similar ha señalado el Ministerio de Asuntos Exteriores de Reino Unido, que subraya los eternos cortes eléctricos –con interrupciones superiores a 24 horas– y sus repercusiones sobre el agua o las telecomunicaciones. Además, la escasez de combustible –con perspectivas negativas tras conocerse la intención de EE UU de sancionar a cualquier país que lo suministre– pone, indican, en riesgo logístico a los hoteles y centros turísticos, que suplen las carencias con generadores a los que no se sabe muy bien cómo se podrá alimentar si las cosas continúan así.

El turismo inglés ya se había perdido en los últimos años de manera alarmante. Tanto es así que ni siquiera aparece ya en los resúmenes mensuales de la Onei, donde se destaca a los principales emisores. Sin embargo, un país que desde hace poco más de un año está dejando saldos positivos de viajeros es Argentina, que ha aumentado un 13,6% en comparación con el año pasado.

El país sudamericano –junto con Colombia (+8%), el único que evolucionó a mejor– ha logrado colocarse como sexto mercado emisor, por delante de España, pero este viernes el Gobierno publicó una "alerta consular" que podría afectar a la situación. "Ante el deterioro de las

condiciones de vida en Cuba, se recomienda a los ciudadanos argentinos evitar o posponer viajes turísticos a la isla. Se sugiere a quienes residan actualmente en ese país mantenerse atentos a la evolución de la situación. Se registran faltantes de combustible, incluso en zonas turísticas, interrupciones prolongadas del suministro eléctrico, afectaciones en el acceso al agua corriente y escasez de alimentos y medicamentos", comunicó el Ministerio de Relaciones Exteriores.

Canadá también actualizó sus avisos precisamente este lunes. La Isla sigue estando en nivel amarillo (segundo de los cinco que existen, aunque hasta octubre de 2023 había conservado históricamente el verde), pero este cambio varía el motivo, que en los últimos meses había sido sanitario por la epidemia de arbovirosis y ahora vuelve a ser plenamente económico. "Mucha cautela", avisa, con la tipografía en negrita. "Tengan mucha cautela en Cuba debido a la escasez de necesidades básicas, incluyendo alimentos, agua, medicinas, electricidad y combustible, que también pueden afectar a los centros turísticos".

**"Tengan mucha cautela en Cuba debido a la escasez de necesidades básicas, incluyendo alimentos, agua, medicinas, electricidad y combustible, que también pueden afectar a los centros turísticos"**

Con todo, el turismo canadiense ha mejorado ligeramente en los últimos meses, pero sigue registrando considerables pérdidas con respecto al pasado. El primer emisor histórico de viajeros a la Isla cerró 2025 con 754.010, un 12,4% menos que el año anterior y un drama si se toma como referente el 1,3 millones de 2015. El caso es relativamente similar al de Rusia, donde se hizo un enorme despliegue publicitario para lograr los 200.000 viajeros después del éxito de los últimos años y que se ha quedado en una paupérrima cantidad: 131.882, un 29% menos que en 2024.

Con todo, las hoteleras han reducido relativamente los precios en los últimos tiempos, pero aún resulta más rentable viajar a otros destinos, como la Riviera Maya, en términos absolutos, y República Dominicana, en los relativos. Si se consulta en la página de viajes del turoperador español Iberojet, un viaje del 9 al 16 de febrero con vuelo y hotel todo incluido en las playas del Caribe mexicano sale por unos 2.221 euros, mientras que un viaje a Varadero en igual fecha y condiciones, sube a 3.052. Más caro es ir –con el mismo tipo de búsqueda– a Punta Cana: 3.930 euros. Pero no cabe duda de que, al menos, habrá luz.



**Esta crisis sin precedente es cada vez más imposible de maquillar para el régimen. / 14ymedio**

## **La mortalidad infantil en La Habana se dispara a 14 por mil nacimientos, la más alta del país**

**14ymedio, La Habana, 31 de enero 2026**

La mortalidad infantil en La Habana registró un aumento dramático en apenas un año, al pasar de 10,2 por cada 1.000 nacidos vivos en 2024 a 14 en 2025. Esta cifra, la más alta del país, fue reconocida este viernes por el primer secretario del Comité Provincial del Partido Comunista, Liván Izquierdo Alonso durante el último encuentro del Pleno Extraordinario del Comité Provincial del Partido. En mitad de su informe, en el que habló de sobrecumplimiento de ventas netas y utilidades empresariales, soltó de manera discreta este estrepitoso dato que demuestra el colapso en materia sanitaria en la que se encuentra sumido el país.

La revelación, aunque breve, dejó entrever la magnitud del problema. Durante su intervención, Izquierdo intentó matizar la cifra entre los datos de que hay un 4% más de consultorios médicos de la familia en la capital que el año pasado, un avance que en teoría debería acercar la atención sanitaria a la población, pero que en la práctica no logra compensar el crecimiento de la mortalidad.

El año pasado, la epidemia de chikunguña y dengue, colapsó el sistema sanitario de la Isla, cobrándose la vida de 8.500 personas, en su gran mayoría menores de edad. Estas enfermedades provocadas por arbovirus, que en condiciones normales presentan una mortalidad relativamente baja, se convirtieron en una amenaza mayor debido a las condiciones higiénicas, sanitarias y de alimentación deterioradas en el país. La combinación de brotes epidémicos, falta de recursos médicos, insuficiencia en medicamentos y la vulnerabilidad nutricional de muchos niños generó un escenario que las autoridades reconocen ahora como una situación de emergencia sanitaria nunca antes vista desde 2021, el año más crítico del covid en Cuba.

### **A esta preocupante situación se suma la baja natalidad: el año pasado cerró con 3.108 nacidos menos que en 2024**

Hace apenas un mes, al terminar el año 2025, el Ministerio de Salud Pública anunciaba el preocupante aumento de la mortalidad infantil en Cuba, que pasó de 7,1 a 9,7 muertes por cada mil nacidos vivos en un solo año, cifras que ya advertían sobre la aceleración de la crisis en todo el país. En el caso de la capital, las cifras se dispararon de 10,2 a finales de 2024 hasta 14 muertes por cada mil nacidos en 2025, un salto que refleja una tendencia alarmante. Desde 2020, la capital se mantiene por encima de la media nacional.

A esta preocupante situación se suma la baja natalidad: el año pasado cerró con 3.108 nacidos menos que en 2024, mientras que el éxodo masivo que, según el demógrafo cubano Juan Carlos Albizu-Campos, habría reducido la población de la Isla en un 24% en apenas cuatro años, contribuye a cambiar la estructura demográfica del país. La Isla envejece poco a poco; más de un tercio de los habitantes tienen más de sesenta años, y los jóvenes representan una proporción cada vez menor de la población cubana –son los que más emigran–, una realidad que también influye en la dinámica social y sanitaria del país.

Esta crisis sin precedente es cada vez más imposible de maquillar para el régimen, que hasta hace pocos años presumía de ser un referente en materia sanitaria en la región. En 2018, el país registró una tasa de mortalidad infantil de 3,9 por cada 1.000 nacidos vivos, aunque varios expertos pusieron en duda la veracidad del dato, que era de lejos el mejor del continente americano. En cualquier caso, el contraste con las cifras de 2025 resalta la brutal degradación de la situación sanitaria en menos de una década.



Imagen del espectáculo 'Cubalandia'. / El Ciervo Encantado

## **El Ciervo Encantado rompe con la institucionalidad cultural cubana tras décadas de vigilancia y censura**

**14ymedio, La Habana, 04 de febrero 2026**

El emblemático grupo El Ciervo Encantado anunció este martes su ruptura definitiva con el sistema institucional del régimen cubano. En una declaración pública firmada por sus fundadoras, Nelda Castillo y Mariela Brito, el colectivo informó que deja de tener vínculo laboral con el Centro de Teatro de La Habana, el Consejo Nacional de las Artes Escénicas y el Ministerio de Cultura. La decisión, explicaron, responde al hartazgo frente a la vigilancia permanente, el control ideológico y la censura sistemática ejercidos sobre sus procesos creativos.

La agrupación también anunció que abandonará su sede de Línea y 18, en El Vedado, espacio que durante años fue referencia ineludible de la escena alternativa habanera. "No continuaremos sometiendo nuestra obra a las normas, regulaciones y mecanismos de evaluación y aprobación practicados por estas instituciones hacia nuestro trabajo", señala el texto, que marca un punto de inflexión en la relación entre uno de los colectivos más respetados del teatro cubano y el aparato cultural del Estado.

Fundado en 1996, El Ciervo Encantado ha sido durante tres décadas una de las experiencias más singulares, incómodas y coherentes del panorama teatral de la Isla. Desde sus primeros espectáculos hasta sus performances y dispositivos escénicos más recientes, el grupo apostó por un lenguaje corporal extremo, una poética del riesgo y una mirada crítica sobre la identidad, el poder, la violencia simbólica y el deterioro moral del país. Su trabajo, deliberadamente ajeno a la complacencia, le valió reconocimiento dentro y fuera de Cuba, así como múltiples premios y una sólida reputación internacional.

**"No continuaremos sometiendo nuestra obra a las normas, regulaciones y mecanismos de evaluación y aprobación practicados por estas instituciones hacia nuestro trabajo"**

Esa coherencia artística, sin embargo, ha tenido un costo. El teatro cubano ha sido históricamente una de las manifestaciones culturales más castigadas por el poder. Desde el célebre "tengo miedo" pronunciado por Virgilio Piñera frente a Fidel Castro, el mensaje de *Palabras a los intelectuales* –discurso que regula la política cultural– dejó claro que la creación solo sería tolerada mientras no cuestionara al sistema. Los teatristas menos dóciles fueron parametrados, enviados a las Unidades Militares de Ayuda a la Producción (Umap), expulsados de las escuelas de arte, prohibidos, silenciados o empujados al exilio. El aparato institucional ha funcionado durante décadas como un filtro político más que artístico.

En ese contexto, la decisión de El Ciervo Encantado conecta con una tradición de resistencia que se remonta a los sucesos del Teatro Villanueva, cuando la Isla era colonia de España. La rebeldía de los bufos cubanos se convirtió en un símbolo del enfrentamiento entre arte y poder. Frente a los "voluntarios" culturales de hoy al servicio del discurso oficial, el grupo opta ahora por asumir el costo de la independencia y preservar una obra que, según sus propias palabras, seguirá siendo "genuina".

Numerosos artistas y creadores expresaron públicamente su respaldo al colectivo. Entre ellos, Mario Junquera, Atilio Caballero, Osvaldo Doimeadios, Ulises Rodríguez Febles y Eberto García Abreu, entre muchos otros. El gremio ha destacado la importancia ética y simbólica de la decisión del colectivo escénico. También se pronunció la crítica teatral oficialista Vivian Martínez Tabares, quien lamentó la ruptura y escribió: "Lo siento mucho. Qué será de la mejor sala de La Habana, hecha a imagen y semejanza de un grupo de notables resultados artísticos. Y quiero seguir siendo su espectadora, donde decidan estar".

Uno de los textos más comentados fue el escrito por el dramaturgo y crítico Norge Espinosa, quien calificó la noticia de "grave y dolorosa" y subrayó que, sin El Ciervo Encantado, el teatro cubano pierde "un eslabón esencial". En su reflexión, Espinosa insistió en que el trabajo del grupo ha demostrado durante 30 años que el cuerpo del actor, el escenario y el país son una misma cosa, y que prescindir de esa mirada empobrece aún más un panorama cultural ya asfixiado.

En la misma línea se expresó Carlos Celdrán, Premio Nacional de Teatro, quien resumió el conflicto en una frase: "La sangre del teatro es la ética de quienes lo hacen".

Este 2026, El Ciervo Encantado cumple 30 años. Lo hará fuera de la tutela institucional, sin sede fija y sin aval oficial, pero con la decisión explícita de seguir creando. En un país donde el arte independiente es tratado como una amenaza, la ruptura del grupo con la institucionalidad significa la independencia de los creadores frente al control y la censura.





Gente abrigada en el mercado Delio Luna Echemendía en Sancti Spíritus, el domingo. / 14ymedio

## Con 0º Celsius, Cuba sufre este martes la temperatura más baja nunca registrada

**Olea Gallardo, La Habana, 03 de febrero 2026**

Si en Cuba no llueven iguanas, como sucede en Florida haciendo realidad el viejo dicho invernal, es porque no hay tantas, porque el frío es similar al de la península estadounidense y está siendo histórico estos días. Este martes, concretamente, se dio la temperatura más baja nunca registrada en la Isla, 0º Celsius, de acuerdo a los datos del Instituto de Meteorología (Insmet). Fue en Indio Hatuey, Matanzas, a las siete de la mañana.

Hasta 32 estaciones meteorológicas reportaron 10ºC o menos, según el parte emitido por el organismo estatal a las diez de la mañana, que destaca que la madrugada fue "muy fría en todo el país e incluso notablemente fría en localidades del interior". El termómetro marcó récord absoluto de temperaturas mínimas en Aguada de Pasajeros (Cienfuegos), con 3º, e igualó el registro para febrero en la ciudad de Pinar del Río, con 6,9º.

Nunca había hecho tanto frío en febrero en varios lugares, indica el reporte, como los 6º de la ciudad de Sancti Spíritus, los 7,3º de Veguitas (Granma), los 7,4º de Florida (Camagüey) o los 8º de Palenque de Yateras (Guantánamo).

En los últimos dos días y en toda la Isla apenas sale gente por la calle y los que lo hacen van en un singular "carnaval de los pobres", ataviados con cuanta prenda encuentra para aliviar el frío. Ajenos a la costumbre y la combinación de colores, abarcan desde pulóveres de equipos de fútbol europeos hasta abrigos de universidades estadounidenses, pasando por boinas francesas o gorros rusos con orejeras.

"No está chiflando el mono, está chiflando el orangután", dice con sorna un habanero que salió de su casa en busca de leche y chocolate para al menos "calentarse por dentro". El chocolate, cuenta, "voló en las mipymes", pese a venderse carísimo: "más de mil pesos un paquete pequeño". La leche en polvo no baja de los 2.000 CUP el kilogramo. "La gente se prendió buscando algo, pero hay gente que no tiene siquiera para hacer una sopa o un caldo".

Desde Holguín, un joven que trabaja de transportista privado con su triciclo eléctrico refiere que ayer solamente pudo llevar pasaje una vez. "El aire te corta, lo sientes como si fuera un cuchillo, me da ardor en los ojos, comezón en la nariz, secreciones, las manos se me quedan rígidas", detalla. En su periplo, pudo ver puertas y ventanas cerradas como nunca en Cuba, donde el clima tiene a los vecinos siempre en la calle. "La semana pasada, todo el mundo cocinando con leña afuera, y ahora como si no hubiera nadie".

**"Hasta los animales están temblando", cuenta la holguinera Sandy, que tiene a sus seis perros con "pulovercitos"**

"Hasta los animales están temblando", cuenta la holguinera Sandy, que tiene a sus seis perros con "pulovercitos" y, aun así, se esconden bajo las mantas. "A mí me dan lástima los perritos callejeros y a uno al que le pongo normalmente de comer le hice una camita con trapos viejos, porque estaba como sin fuerzas. También escuchamos a los gatitos llorar".

En Sancti Spíritus el panorama es muy similar. "Sobre las cinco de la tarde está todo el mundo desaparecido de la calle, trancado en sus casas", relata Ernesto, que asevera que lo peor es el viento, que "está castigando mucho" y hace que se sienta un frío "que te llega hasta los huesos". Él, con 40 años y sin haber vivido nunca en otro lugar, jamás recuerda haber tenido esa sensación antes.

Las casas, preparadas para un perenne clima tropical, diseñadas para que corra el aire y se mantenga fresca, son una heladera estos días. "Por

cualquier lado está entrando frío, un frío horrible, del que no puedes resguardarte", lamenta Ernesto.

Paciente de chikunguña hace unos meses, lo peor para Ernesto son los dolores que está sintiendo más agudos con esta temperatura. Es un hombre fuerte, en plena edad activa, pero reflexiona: "Las personas mayores que son tan vulnerables, que viven solas, que no tienen a nadie que les tire una ayudita de nada, deben estar pasando las de Caín, porque no tiene el abrigo adecuado, ni tienen la ropa adecuada para estos fríos, ni la alimentación".

Son miles los cubanos que han quedado con secuelas de la arbovirosis, especialmente problemas de articulaciones, y que estos días están sufriendo todavía más, si es que cabía. "Yo estoy encerrada en mi cuarto y tapada con todos los trapos posibles, llena de dolores", confiesa María, jubilada de Luyanó (La Habana), quien también pasó la enfermedad recientemente. Este mismo martes, rechazó comprar medicamentos a un vendedor ambulante que pasó por el barrio. "No quise ni preguntar los precios, porque sé que no puedo pagarlos". Y suspira: "Es un desastre todo lo que nos toca vivir en Cuba".

La crisis energética, para colmo, viene a sumar problemas. Sin electricidad durante la mayor parte del día, la ducha fría a la que están obligados normalmente los cubanos es letal, así que muchos llevan día sin dársela. "El poco petróleo y carbón que se encuentra se reserva para cocinar", explica Luis, otro habanero, que también ha visto exacerbados sus molestias musculares consecuencia de la arbovirosis. "Los dolores y el frío no me dejan dormir".



## OPINIÓN



**Estas marchas no buscan convencer: buscan demostrar control. / 14ymedio**

# Las antorchas del miedo: del nazismo al castrismo

**Jorge Luis León, Houston, 30 de enero 2026**

Las marchas con antorchas no son una tradición cívica ni una expresión espontánea de patriotismo. Su origen moderno está firmemente ligado a las liturgias del poder totalitario, donde la política se convierte en espectáculo y el ciudadano en figurante. El fuego, lejos de simbolizar luz o conocimiento, funciona como un recurso emocional diseñado para impresionar, disciplinar y someter. No ilumina conciencias: ordena obediencias.

El antecedente más claro de estas manifestaciones se encuentra en la Alemania del nacionalsocialismo. El régimen de Adolf Hitler comprendió tempranamente que las masas no se dominan solo mediante leyes o represión directa, sino a través de rituales colectivos capaces de anular la individualidad. Las marchas nocturnas con antorchas, cuidadosamente coreografiadas, creaban una atmósfera mística y marcial en la que el individuo desaparecía diluido en la multitud.

Aquellas concentraciones no eran espontáneas. Eran actos políticos planificados con precisión estética y psicológica. El fuego, la noche y la repetición mecánica de consignas generaban una ilusión de grandeza histórica. El mensaje era inequívoco: el Estado encarna el destino, el líder lo interpreta y la masa obedece. La emoción sustituía al pensamiento crítico.

Fidel Castro, incapaz de construir un pensamiento político original, plagió este recurso, como plagió tantos otros elementos del autoritarismo europeo del siglo XX. Su formación no produjo ideas nuevas; produjo una notable habilidad para apropiarse de métodos ajenos y adaptarlos a su proyecto de dominación personal. Las marchas con antorchas en Cuba no son homenajes culturales ni celebraciones históricas: son un calco ideológico de las peores prácticas totalitarias.

### **La diferencia esencial entre el modelo nazi y su versión cubana radica en el contenido emocional**

La diferencia esencial entre el modelo nazi y su versión cubana radica en el contenido emocional. Mientras el nazismo logró —al menos en sus inicios— un fanatismo real, el castrismo se sostiene sobre la coacción y la simulación. En Cuba no se marcha por convicción; se marcha por obligación. No hay entusiasmo colectivo, hay miedo administrativo. No hay fervor juvenil, hay expedientes académicos y laborales en riesgo.

Los rostros lo revelan todo. Jóvenes sin alegría ni esperanza, muchos mal alimentados, otros con calzado roto, todos conscientes de que su presencia es vigilada y su ausencia castigada. Detrás de la marcha aparecen siempre los comisarios, libreta en mano, tomando nota de los cuerpos obedientes y marcando a los disidentes silenciosos.

Estas marchas no buscan convencer: buscan demostrar control. Son advertencias visuales dirigidas tanto a los participantes como a los ausentes. El mensaje no es ideológico, es disciplinario. El Estado sigue mirando, sigue contando, sigue exigiendo.

La coincidencia entre nazismo y castrismo no es superficial ni casual. Ambos sistemas comparten el culto al líder infalible, la anulación del individuo, la instrumentalización de la juventud y el uso de la estética como arma política. La diferencia es que el castrismo representa una versión degradada y tardía, una mala copia prolongada en el tiempo, sostenida no por la adhesión popular, sino por el agotamiento social y el miedo.

Hannah Arendt lo expresó con precisión al analizar los regímenes totalitarios del siglo XX:

"El sujeto ideal del dominio totalitario no es el nazi convencido ni el comunista convencido, sino aquel para quien la distinción entre realidad y ficción, entre lo verdadero y lo falso, ha dejado de existir."

Esa es la esencia de las antorchas del miedo en Cuba: no buscan crear creyentes, sino administrar la resignación, mantener a una sociedad atrapada en el gesto vacío, en la repetición forzada, en la obediencia sin fe.

Las dictaduras, cuando envejecen, recurren cada vez más a estos rituales huecos. Ya no poseen un relato creíble ni una promesa de futuro. Les queda el fuego, la marcha, la lista y la amenaza. Pero el fuego impuesto no crea luz propia. Solo ilumina, por contraste, la pobreza moral y política del régimen que lo utiliza.

La historia es implacable con estas liturgias del sometimiento. Cuando el poder necesita obligar a marchar, es porque ya ha perdido la capacidad de ser creído.





**En el año del centenario de Fidel Castro, las autoridades cubanas hacen todo lo posible por resucitar un legado que la voluntad popular insiste en enterrar. / EFE**

## La retirada de las fotos, el fidelismo se repliega en Cuba

**Yoani Sánchez, La Habana, 04 de febrero 2026**

Su foto junto a Fidel Castro estuvo durante décadas en la sala y Rita la mostraba orgullosa. Pero hace unos años, el marco se usó para colocar un retrato de la nieta recién nacida y la instantánea, ya deslucida por el paso del tiempo, terminó en una gaveta. Ingeniera jubilada y soportando más de diez horas diarias de apagones, esta cubana de 80 años siente ahora una mezcla de vergüenza y molestia cada vez que se tropieza con aquella imagen donde un hombre, enfundado en un uniforme militar, le coloca una medalla.

En el año del centenario de Castro, las autoridades cubanas hacen todo lo posible por resucitar un legado que la voluntad popular insiste en enterrar. El hombre que rigió el destino de millones de personas en esta Isla se ha convertido en sinónimo de todo lo que debe ser evitado en el futuro nacional. El voluntarismo a ultranza, el odio al diferente, la bravuconería revolucionaria y el desprecio a la disidencia fueron no solo su sello personal sino la impronta que moldeó su política interna y su diplomacia internacional por más de medio siglo.

Carente de sentido del humor, incapaz de desplegar el mínimo pasillo de baile, vengativo con el que osaba desafiarlo, poco dado a los afectos personales y proclive a las rabietas cuando no conseguía lo que quería, la figura de Fidel Castro vive horas bajísimas en el imaginario social. A pesar del despliegue de fotos con su rostro en las oficinas estatales y las convocatorias a celebrar el siglo de su llegada al mundo, el hombre nacido en Birán en 1926 ha sido más que enterrado por la mayoría de los cubanos, que evitan incluso mencionar su nombre, como si se tratara de un sortilegio que pudiera traerlo de vuelta a la vida.

Son pocos los salones familiares donde queda alguna de sus fotos, los carteles de "Esta es tu casa Fidel" solo se mantienen en el recuerdo de unos pocos y aquellos diplomas donde su firma se leía sobre el papel han sido guardados lejos de las miradas. Los abuelos eluden evocarlo, los emigrados juran y perjurian que nunca lo soportaron y hasta aquellos a los que bautizaron con su nombre aseguran que, en realidad, sus padres los llamaron así en homenaje a un tío que murió muy joven. Nadie quiere esa sombra barbuda proyectada sobre su vida.

Un siglo después, los cubanos tratan de sepultar del todo al hombre que trató de marcar con su huella cada segundo y cada milímetro de la vida nacional. Por no aparecer, ya ni aparece en las maldiciones.



## Cartelera Cultural

| QUÉ  | DÓNDE  | CUÁNDO   |
|--|--|--|
| 'SUSURROS DE ARCILLA: PORCELANAS CHINAS EN EL ALMA CUBANA'   | LA HABANA<br>CUBA  | FECHA DE INICIO:<br>29-01-2026, 10:00 A.M.<br><br>FECHA DE FIN:<br>25-04-2026, 4:00 P.M. |
| LA COLECCIÓN DESPLIEGA OBJETOS REPRESENTATIVOS DE IMPORTANTES PERÍODOS DINÁSTICOS, INCLUYENDO PIEZAS DE LAS DINASTÍAS TANG, SONG, MING Y QING. | MUSEO NACIONAL DE ARTES DECORATIVAS, CALLE 17, 502, ENTRE D Y E, EL VEDADO.                              |  |
| CONVERSATORIO SOBRE WIFREDO LAM  | NUEVA YORK<br>EE UU  | FECHA DE INICIO:<br>04-02-2026, 6:30 P.M.<br><br>FECHA DE FIN:<br>06-02-2026, 8:00 P.M.  |
| EL ENCUENTRO PROPONE UNA REFLEXIÓN CRÍTICA SOBRE LA PRÁCTICA ARTÍSTICA DE LAM Y SU PERDURABLE INFLUENCIA EN EL ARTE MODERNO Y CONTEMPORÁNEO.   | MUSEUM OF MODERN ART (MOMA), 11 W 53RD ST, NUEVA YORK.   |  |
| 'LA FÁBULA DEL INSOMNIO'   | LA HABANA<br>CUBA  | FECHA DE INICIO:<br>31-01-2026, 5:00 P.M.<br><br>FECHA DE FIN:<br>28-02-2026, 6:30 P.M.  |
| UNA NUEVA PROPUESTA ESCÉNICA CONCEBIDA PARA PÚBLICOS DE TODAS LAS EDADES Y REALIZADA EN COLABORACIÓN CON LA ESCUELA NACIONAL DE TEATRO.        | SEDE DE ARGOS TEATRO, AYESTARÁN Y 20 DE MAYO, CERRO.   |  |
| 'LUIS MANUEL OTERO ALCÁNTARA: ESTAMOS CONECTADOS'  | MIAMI<br>EE UU   | FECHA DE INICIO:<br>07-02-2026, 6:00 P.M.<br><br>FECHA DE FIN:<br>15-02-2026, 4:00 P.M.  |
| ESTRENO MUNDIAL DEL DOCUMENTAL DEL REALIZADOR ERNESTO FUNDORA QUE PROPONE UNA REFLEXIÓN PROFUNDA SOBRE ARTE Y CENSURA.                         | MUSEO CUBANO DE LA DIÁSPORA / CALLE DRAGONES (LITTLE HAVANA) / TEATRO MIAMI (MEDLEY) / TOWER ROAD RANCH. |  |

## Precios del mercado

| QUÉ             | DÓNDE   | UNIDAD | PRECIO  |
|-----------------|---|--------|---------|
| ZANAHORIA       | MIPYME RECINTO<br>FERIAL DELIO LUNA<br>ECHEMENDÍA | LIBRA  | 300 CUP |
| SAL             | MIPYME RECINTO<br>FERIAL DELIO LUNA<br>ECHEMENDÍA | LIBRA  | 70 CUP  |
| REMOLACHA       | MIPYME RECINTO<br>FERIAL DELIO LUNA<br>ECHEMENDÍA | LIBRA  | 150 CUP |
| QUESO FUNDIDO   | MIPYME RECINTO<br>FERIAL DELIO LUNA<br>ECHEMENDÍA | LIBRA  | 358 CUP |
| PLÁTANO FRUTA   | MIPYME RECINTO<br>FERIAL DELIO LUNA<br>ECHEMENDÍA | LIBRA  | 70 CUP  |
| FRIJOL COLORADO | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 280 CUP |
| PLÁTANO BURRO   | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 15 CUP  |
| CALABAZA        | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 40 CUP  |
| BONIATO         | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 50 CUP  |
| YUCA            | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 30 CUP  |
| TOMATE          | BUEN VIAJE  | LIBRA  | 150 CUP |

### Precios del mercado

| QUÉ                      | DÓNDE              | UNIDAD | PRECIO  |
|--------------------------|--------------------|--------|---------|
| ARROZ                    | LOS PILONGOS       | LIBRA  | 200 CUP |
| TOMATE                   | LOS PILONGOS       | LIBRA  | 120 CUP |
| MALANGA                  | LOS PILONGOS       | LIBRA  | 120 CUP |
| CALABAZA                 | LOS PILONGOS       | LIBRA  | 40 CUP  |
| YUCA                     | LOS PILONGOS       | LIBRA  | 30 CUP  |
| CARNE DE CERDO CON HUESO | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 750 CUP |
| MALANGA                  | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 100 CUP |
| TOMATE                   | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 150 CUP |
| CEBOLLA                  | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 250 CUP |
| ARROZ                    | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 300 CUP |
| AJO                      | LA PLAZA BOULEVARD | LIBRA  | 70 CUP  |